

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

SUSCRICIÓN

Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	0,05
Idem, atrasado.	0,10

Pago anticipado.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 21 DE SEPTIEMBRE DE 1916.

## Enseñanzas de la realidad

La feria que hoy termina, ha sido, según unos, los mas, muy buena; según otros, los menos, regular, sin diferencia, con la del año último.

Ya es viejo el proverbio de que cada uno habla de la feria según le va en ella. Pero dejando aparte todas esas apreciaciones subjetivas del importantísimo mercado de ganados que Soria celebra anualmente — de este mercado que merece la atención y el estímulo de todos para mejorarlo en cuanto sea necesario — queda la resultante general de que el actual ha estado animadísimo y ha sido bueno.

Ha sido verdaderamente excepcional la afluencia de compradores, y las cotizaciones se han hecho á precios más que remuneradores. En otro lugar damos el promedio de los precios. El ganado de todas clases ha estado bien presentado, bonito de lámina y bien puesto de carnes.

Pero más que de la feria en sí, queremos condensar en estos breves comentarios lo que ella representa en la Economía de nuestra provincia. Hay que fijarse en algo más que en el número de las transacciones y en las oscilaciones de los precios de un año á otro. Esto es accidental.

Lo permanente son los elementos que constituyen ese mercado. Y de ellos se infiere fácilmente, atemperándose á las enseñanzas de la realidad de las cosas, lo que venimos predicando con tordez hija de un íntimo convencimiento: el que esta provincia debe ser esencialmente, principalmente, ganadera y forestal.

Ahora mismo los labradores de más de 50 pueblos apedreados en el verano último sufren las consecuencias de una situación precaria para la cual, — y también de ello nos hemos ocupado en este mismo sitio — no han venido ni vendrán, con la debida eficacia por lo menos, los remedios oficiales que fueron oportunamente solicitados.

Probablemente no pocos pequeños labradores de esos pueblos, de los que nunca cosechan trigo para vender, habrán hallado remedio á su situación difícil en la venta de un feto, de una vaca ó de un novillo. Y así acontecerá tal vez que el producto obtenido de la ganadería, irá á parar á la madre tierra, siempre generosa, en la próxima sementera, y de nuevo quedará sometido á los mismos peligros que en el verano último malograrón los esfuerzos realizados por los labriegos durante dos años.

La altura de la provincia de Soria, su extensa y vergonzosa desnudez arbórea, son causas muy propicias al desarrollo de tormentas de granizo. El prado

sufre mucho menos que el cereal con el pedrisco, y sus daños han de ser siempre insignificantes en el arbolado y en la riqueza pecuaria.

A la vista de estos resultados, con la prueba de que en la feria encuentran alivio á las miserias del campo, nuestros aldeanos pueden aprender que en muchas zonas de esta provincia es conveniente y hasta necesario cambiar el cultivo pobre de los cereales y leguminosas por el de plantas herbáceas.

Urge acabar con las roturas y calveros y urge asimismo fomentar el prado.

Si la Diputación provincial hiciera algo más que desenvolverse rutinariamente en su vida administrativa y ser una pequeña fábrica de intereses políticos podría emprender en los aspectos que dejamos esbozados una verdadera campaña de regeneración provincial.

## Crónica bilbaina

De nuestro redactor.

### La sombra de Maura

Sobre la ciudad del hierro y de la niebla, ha cruzado como soberana y señora la inquietud, despertada de su modorra por los ecos del tribuno insigne que en un pueblecito santanderino hizo que su palabra cálida y brillante pusiera en pie á la nación entera, dispuesta á observar los movimientos de los tramoyistas que en la sombra maquinan diabólicos proyectos á fin de conseguir que nuestra querida España sea un actor más en la horrible tragedia que en el teatro guerrero de Europa se representa sin interrupción hace dos largos años.

El acto de Beranga, ha tenido aquí una resonancia casi directa, por la proximidad y porque los excursionistas eran la mayor parte de esta villa y de los alrededores. Así nadie se extrañará al saber que el discurso ha sido comentado por toda la prensa de Bilbao con un interés y una extensión solo superados por la de la Corte. La impresión dominante es de disgusto en los periódicos de la derecha, de sobresalto en los de la izquierda por la parte que dedicó al asunto del Poder, que es donde les duele á ellos, razón por la cual han vuelto á entonar el ¡Maura no!, y no faltan algunos que no queriendo demostrar su sentir se acogen como á tabla salvadora al eterno «confusionismo» de las oraciones mauristas. Tan solo lo defiende incondicionalmente «El Pueblo Vasco», órgano del partido; pero esto es por cubrir las formas pues muchos adeptos murmuran quedamente al convenirse de que la germanofilia del jefe no aparece tal como ellos se la imaginaban. No falta tampoco quien califique el discurso, de sermón de la Montaña donde Maura ha pronunciado las siete palabras piliendo el Poder, y se basan para decir esto, en las fotografías que se exhibían en la «Casa Lux» y en las cuales aparece el orador en actitud apostólica rodeado de árboles y de

oyentes en la verde pradera de Beranga.

A vuelta de todas estas opiniones y comentarios, más ó menos apasionados, y como tales escasamente sinceros, lo cierto es que aquí como en to las partes el efecto del discurso ha sido de alarma y de inquietud dedicando á él toda la semana que bien pudiera llamarse por esto «semana maurista».

Ya día por día van apagándose los ecos y disminuyendo los comentarios, y a las sombras tan densas que la gran figura del tribuno hizo cernese sobre el país, va sucediéndose, poco a poco, la claridad que nos haga ver mejor el peligro ó que nos traera una tranquilidad no interrumpida.

Equivocado ó acertado el discurso de Beranga ha tenido una finalidad por lo menos: hacer despertar a la opinión y ponerla en guardia, y ha hecho coincidir á todos los partidos en una cosa: la neutralidad. Esta, después del discurso, está más robusta y más afirmada que nunca.

## Eureka.

Bilbao 16 de Septiembre 1916.

## Crónicas madrileñas

### El viaje de Hafid.

Para EL PORVENIR CASTELLANO

En el horizonte nebuloso de nuestra política internacional que hacen inquietante nuestros políticos y diplomáticos con su ineptia y su debilidad, háse dibujado estos días la silueta de aquél desdichado poeta-emperador sherifano que á fuer de ortodoxo ganó el trono de los Filali y á fuer de heterodoxo lo volvió á perder en un peligroso juego de estira y afloja que pudo costarle la vida misma...

Ha sido nuestro huésped y le hemos rendido el trato respetuoso de príncipe destronado... Pero el exultán se ha dado tal maña en rodear su vida de todos aquellos episodios que forman los elementos de una opereta al uso, que por donde quiera que fué dió ocasiones para el escándalo y para la sátira, y hasta se condujo muchas veces como si los privilegios que gozara cuando ocupaba su «benicá» en el amplio patio del imperial palacio de Fez pudieran aspirar á ser reconocidos en los reinos extranjeros.

No tuvo la prudencia que siempre ha de acompañar á un príncipe. Lances amorosos, que el público comentó sabrosamente, exhibiciones indiscretas, empresas pueriles...; toda la gama de la infatibilidad, como si quisiera mostrar con su conducta una de las modalidades de la psicología del pueblo que un día le elevó al trono de Ali. Hasta en su furiosa germanofilia le acompañó la insensatez que aun le impulsa poderosamente y que tal vez le lleva hasta donde el mismo quisiera llegar, si se detuviese en el camino á pensar un instante en el término que pueda tener la loca carrera emprendida.

Muley Hafid ha llegado á Madrid. Su viaje tiene por objeto conferenciar con el Ministro de Estado, luego marchará al Norte de España.

Después se dirigirá á Holanda. Este parece ser el itinerario que el mismo ha fijado á su viaje, según nos ha dicho la Prensa. Entre las personas que forman hoy la cohorte de Muley Hafid habrá probablemente, una en quien el hermano de Muley Abd-el Aziz — modelo de reyes destronados — reconozca esa superioridad intelectual que forman el talento, la cultura y la experiencia, que le invite a aceptar hasta con beneplácito de su propia voluntad, una presión suave, discreta, inteligente. Pero puede acontecer también que no siempre sea desinteresado, cuando menos en el orden ideológico y de simpatía, el consejo que Muley Hafid reciba de su «preceptor». El recuerdo de gloriosos días de reinado en un pueblo que adora en la persona real todos los atributos humanos y divinos, despertaría en el destronado emperador amarga melancolía. La esperanza de volver á recibir con la misma devoción con que le ofrendan por tradición y convencimiento sus súbditos, el homenaje de todo un imperio habrá hecho presa, muchas veces dolorosa, en el alma del hijo de Hassam el Prudente. Y al resplandor más débil de esta esperanza cuya existencia avivan sin cesar con promesas é incentivos de todas clases los que hoy están interesados en levantar la guerra en Marruecos en contra de Francia, el buen rey destronado creará ver el trono tan cerca de sus manos que ya deslumbran sus ojos los reflejos metálicos de los verdes azulejos del Minarete de Muley Idris.

¿Quién es capaz de penetrar en el pensamiento de Hafid, en quien se reune la sagacidad de los filali, la astucia del mercader moro — lo fué en sus mocedades — y la desconfianza que nació en su corazón en el trato constante con las gentes que siempre le rodearon?

Lo cierto es que el ex-Príncipe de los creyentes saldrá muy pronto de España con rumbo desconocido... El asegura que arribará en las costas holandesas; pero como «la palabra sirve para disipar el pensamiento», según dicen sus compatriotas, no se toma la suya como «palabra de rey».

Quizás un día no lejano, sabremos que en algunas tribus del Suroeste han levantado clamores de guerra. Tal vez, sepamos también que Hafid ha visto intensificarse su pueril esperanza de reconquistar su trono y que al frente de una parte de sus antiguos súbditos, ó detrás de una pantalla de «chorfas» prestigiosos entre las Kabilas, subviene á las necesidades de la nueva «charka» para servir, acaso inconscientemente, intereses que al fin de la jornada le serán adversos. El siempre equivocado rey moro no habrá conseguido otra cosa, de realizarse todas estas hipótesis, que sembrar la miseria y la muerte en los incultos campos marroquíes.

Se despejará entonces la incógnita del viaje de Hafid?

Nosotros quisiéramos que tuviese otra solución más positiva y más humana.

Rodríguez de Celis.

NUESTROS CORRESPONSALES.

## Crónica barcelonesa

Con motivo de impresionarse varias escenas de una película titulada «La llegada de Cristóbal Colón á Barcelona» estuvieron animadísimo estos días los alrededores de la Catedral y Plaza del Rey. A las 6 y media de la mañana llegaron á dicha plaza unos 800 soldados de esta guarnición poco después 80 caballos de uno de los regimientos de caballería y luego unas 200 mujeres, que juntamente con varios artistas franceses y españoles, debían tomar parte en la impresión de la película representando distintos personajes. La fachada del edificio que fué morada de los Reyes de Aragón, aparecía adornada con banderas y trofeos de aquella época y en las escalinatas se distribuyeron las comparsas que tomaron parte en la película. En una de las fachadas laterales se levantó el trono de los Reyes, por ante los cuales desfiló el inmortal marino genovés con su legión de criados, guerreros y esclavos. Formaron en el desfile varios negros traídos expresamente á Barcelona, que hicieron ofrenda, en nombre de Colón, á los Reyes, de los variados ejemplares de animales que fueron cazados en tierras de América cuando el descubrimiento.

Por la mañana, ataviados con trajes de época, todos los que debían actuar en la representación cinematográfica, se dedicaron á ensayar su cometido hasta el mediodía, hora en que se sirvió en la misma plaza el rancho á los soldados. Por la tarde fué impresionada la película y según noticias que tenemos producirá mucho efecto cuando se presente al público.

—Se sabe que el Gobierno francés ha ultimado la compra de dos millones de hectólitros de vino en Cataluña, preparando la compra de otros dos. Según una nota del consulado de España en Burdeos, la Administración militar se propone requisar este año un mínimo de cuatro millones de hectólitros. Han salido ya de Villafranca del Panadés noventa mil hectólitros de vino destinados á la Intendencia Militar francesa.

¡Buen año se prepara para nuestros agricultores!

—El día 4 de Noviembre se inaugurará la temporada de teatro en el Liceo. El empresario, en su reciente viaje á Italia, ha celebrado contratos con los eminentes artistas Battistini, Bonsi y otras celebridades.

—Los periódicos de Zaragoza llegados á esta dedican cariñosos elogios á los catalanes por el cariñoso recibimiento y por las atenciones dispensadas á los aragoneses que recientemente estuvieron en esta capital.

## Corresponsal.

«El Porvenir Castellano» es el periódico de Soria de mejor información. Todos los números, extensas conferencias telegráficas y telefónicas.

**Nuevo taller de confección sastré y fantasía PARA SEÑORA**

**DE GUADALUPE DE LA MATA**

bajo la dirección de la profesora D.<sup>a</sup> Isabel Collantes, encargada del taller de Fabia Arin, de Madrid.  
Habiendo traído dicha señora los últimos modelos.  
En breve exposición de modelos.  
Plaza de R. Benito Aceña, 5, 2.<sup>o</sup> SORIA  
Previo aviso se pasará a domicilio.

**Accidentes en estos días.**

Durante los días de feria han sido curados por el Dr. Clavo y los auxiliares D. Antonio y D. Pablo Pérez Sevilla, los heridos siguientes:

Día 18.—A las 17, Basilisa Ruiz, de 37 años de edad, casada y residente en Estepa, de una herida en la región malar derecha. Se la dieron cinco puntos de sutura.  
Produjo la herida una caballería.

**Los de San Andrés de Soria.—Un botijazo.**

Habían convenido varios vecinos de San Andrés la compra de dos botijos para que durante los días de feria no les faltara agua.

Tenían su puesto en la «Horca», así, en la «Horca» de Santa Bárbara.

Llegaba al indicado lugar el joven de 17 años Aurelio Tierno, con los dos cacharros llenos de agua y Juan Antonio Crespo solicitó uno para beber. Le fué denegado, y sin darse cuenta, se apoderó de uno y dió con él en la cabeza del muchacho tan acertado golpe, que lo hizo pedazos.

Esto ha dado motivo para que el Antonio fuera denunciado ante el señor juez municipal de Soria como autor de la herida producida a su vecino.

El joven fué curado por los mismos señores que el herido anterior.

—El mismo día fué curado también Ignacio Fraile, de Soria, de 14 años de edad, de una herida en la región parietal derecha, producida por una coz.

—A las doce del día 20, María Monovel, de 20 años, casada, de naturalidad italiana, de una herida en la región parietal derecha a la que hubo necesidad de darle tres puntos de sutura, pasando a su caravana. Dijo que le fué producida por un hombre en el Puente.

—También el mismo día 20, fué curado por el Dr. Javiere, ayudado de D. Antonio Pérez, el vecino de Aldehuela de Calatañazor, Salustiano Diez, de 87 años, casado, que se produjo al volcar el carro que conducía la fractura cerrada del radio derecho. Le fué aplicado un vendaje enyesado.  
En el vuelco del carro, que se verificó junto al ventorro del Arrate, las otras cinco personas que iban en él no sufrieron el menor daño.

**AYER EN LA PLAZA DE TOROS**

**Sindicatismo agrario**

El reporter tuvo ayer tarde una ocupación perentoria é imprescindible á la hora misma en que comenzaban las anunciadas conferencias en la plaza de toros.

Cuando llegamos al indicado lugar estaba próximo á terminar su elocuente discurso el Sr. Magistrat de Osma.

**D. Leandro Martínez.**

Antes hizo la presentación de los oradores el presidente de la Federación provincial de Sindicatos don Leandro Martínez en oportunas frases y dió también cuenta de la

gestión de la Federación en el año último.

**El señor Magistrat de Osma.**

Llegamos á la plaza de toros en el momento en que este señor conferenciante hablaba de la necesidad de los campos de experimentación agrícola. En seguida pasó á enumerar las ventajas de la Asociación, que es, además, un medio de contrastar opiniones y de reforzarlas para pedir al Poder público lo que sea de justicia.

Es menester, dice, formar sindicatos agrícolas en todos los pueblos.

Aiude á conceptos ya expresados en artículos suyos publicados en otro periódico.

Refiere que los préstamos á los labradores deban ser con garantía personal y á un interés módico.

Explicó lo que es la unión de responsabilidades y condena el miedo pueril á la solidaridad ilimitada. Señala el hecho de que en Suiza, Austria, Francia y otras naciones funcionan más de 20.000 cajas agrícolas en la forma de las de los Sindicatos. Las ganancias representan varios millones y las pérdidas son insignificantes.

Los 2.000 sindicatos constituidos en España han dado excelentes resultados.

Recomienda que el crédito y el dinero se empleen en cosas útiles. Recuerda con ironía la petición de cien pesetas que hizo un labrador para la boda de una hija.

Expone que los labradores serán fuertes por la unión, que la desunión implica irredención y que sólo por aquella la voluntad y la justicia de los campesinos ha de ser reconocida en las regiones donde impera la «musa temblorosa del miedo». Muchos aplausos.

El Sr. Magistrat de Osma es un orador elocuente, rotundo y claro y conoce perfectamente el tema de los Sindicatos agrarios católicos.

**El Sr. Vizconde de Eza.**

Al levantarse para hablar el diputado á Cortes por Soria sonó una nutrida ovación.

Empezó por enumerar las ventajas de la asociación.

Luego dijo que asistía á este acto por invitación de sus organizadores y en prueba de su acendrado sorianismo.

Sea cual fuere la voz que de Soria me llame, ha de ser para mí el clarín que me coloque en primera línea de combate y como buen recluta he de decir: ¡Presente como siempre! (Aplausos).

Habla de la responsabilidad que en muchas cosas se imputa á los políticos. Para procurar la rectificación de ese concepto pongo mi actuación pública durante años, en los cuales, mi influencia, valga lo que valiere, cuanto soy y cuanto represento la puse al servicio de la defensa de los intereses generales y de Soria. Aquí que somos modestos, somos nobles también y no sentimos nunca envidia por la prosperidad ajena.

He procedido siempre con lealtad y con sinceridad y nadie podrá llamarse á engaño por mis actos. Yo no halago á quien me escucha,

sino que digo siempre lo que pienso. Y os he de hacer presente mi convicción de que mientras los Gobiernos no se preocupen de Castilla, España no resurgirá. (Aplausos).

Es inútil reforzar la periferia de España mientras el corazón esté dañado.

Yo que sé del halago de la vida y de los placeres, y los dejo todos para convivir con vosotros. Y creo en Dios y en vuestro resurgimiento con sólo ver la clase de personas aquí congregadas.

España sufre una postración que la mata y de ella tiene que salir.

Dice que á los poderes se les hace caso por serlo y que el dinero hace falta á todos. Para adquirirlo hace falta prima, personalidad. Esta personalidad podeis adquirirla por la asociación.

Expone la organización que debe darse al crédito agrícola.

Manifiesta una vez más su optimismo para la muerte de España.

Elogia á la Caja provincial de Ahorros.

Recuerda una sentencia del Dante y termina con esta frase: ¡Soria, levántate y anda! (Muchos aplausos.) A las conferencias suponenos nosotros que asistieron unas 600 personas.

Agradecemos al presidente de la Federación D. Leandro Martínez la atenta invitación que nos hizo para ese acto.

**Prisión Provincial.**

**Movimiento.**

Ha sido puasto en libertad provisional el vecino de esta ciudad Andrés García Ruiz.—A. G.

**NOTICIAS**

**El señor Aceña.**—Aunque algo mejorado no es del todo satisfactorio el estado del ilustre y querido senador por esta provincia, don Ramón Benito Aceña.

Reiteramos nuestros sinceros votos por su total restablecimiento.

Han sido nombrados representantes del Sindicato Nacional de Promoción de negocios Industriales y Financieros en Agreda y Almazán, respectivamente, nuestros buenos amigos D. Anastasio Vitoria y don Benito Muñoz Ortego

Después de haber permanecido unos días en Soria ha marchado á Reus, el catedrático de Latín de este Instituto general y técnico, nuestro distinguido amigo D. Pedro Carreras.

Esta convocada la Excelentísima Diputación provincial para el día 3 de Octubre próximo y hora de las once, en el Salón de su Casa Palacio, con el fin de inaugurar las sesiones del segundo periodo semestral del corriente año.

**El mercado.**—Por ser un día de feria, el celebrado hoy ha estado muy animado.

Los precios de los granos no han sufrido alteración á los que publicábamós del mercado anterior.

**Hundimiento.**—El día 17 se hundió en Trévago la casa habitada por D. Angel Martínez (a) Purrio y una hermana suya. Esta, resultó muerta á consecuencia del accidente.

La simpática joven Victoria García ha aprobado los ejercicios de ingreso para sus estudios en la Escuela Normal de Maestras de esta ciudad.

† Ayer falleció en Soria, á los

**“LA RIOJANA.”** Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; pedéis exigir siempre la marca de **SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE** ARNEDO (RIOJA).  
Gran fábrica de harinas “La Trinidad.”  
Por Cilindros y Plansichters.

86 años de edad, la bondadosa señora D.<sup>a</sup> Rufina García Solalinde-Martínez.

Hoy se ha verificado su entierro con mucha concurrencia.

A su desconsolada hija D.<sup>a</sup> Victoriana Rodríguez y en especial á su nieto B. Bernardino González les enviamos nuestro pésame.

El día 5 de Octubre tendrá lugar la subasta de armas recogidas por la benemérita á los infractores de la Ley.

**OBREROS.**—Se necesitan para la construcción del camino vecinal de Matamala á Quintana y para la carretera de Matamala hasta Almazán.

Informes en esta imprenta. 1 2

**Cine y Variedades.**—Las funciones de cine y variedades celebradas durante la feria en el Teatro Principal han estado muy concurridas.

Tantos la gentil cupletista Carmen Romero, con la bella bailarina Lolita René, han sido muy aplaudidas compartiendo los aplausos los artistas acróbatas madame Zaida y señor Graaci.

En la última sesión de anoche los artistas tuvieron que repetir varios números á petición de la concurrencia.

**VIAJES**

**HAN SALIDO:**

Para Badajoz, D. Baltasar Egea.

Para Madrid, D.<sup>a</sup> Mercedes Capdet de Tercero é hijos, y el laureado pintor D. Maximino Peña.

Para Ynuesa, D. Andrés Villaceros y familia, D. Ignacio Ramos y D. Vicente Fernández.

Para Coyaleda D. Emilio Berzosa y D. Primo P. Sanz.

Para Abejar, D. Marcelo Diez é hijos.

Para Tafalla, el juez de instrucción de aquel partido D. Amador Molina y señora.

**HAN LLEGADO:**

De Duruelo, D. Mateo Rioja.

De Valladolid, D. Santiago Peña y familia.

De Alhama de Aragón, D. Juan Pablo Herrero y señora.

**DEL DIA**

**La feria.**

Ya declamos en nuestro último número que la concurrencia de feriantes y compradores al mercado de este año era verdaderamente extraordinaria. Puede decirse que fué en aumento hasta ayer. El tiempo ha sido magnífico, excepción de ayer que reinó un viento molesto.

El ganado muy abundante, sobre todo vacuno, y bien presentado. Se ha notado mayor afluencia que en otros años en mular y caballar.

Las transacciones han sido numerosas y volvemos á repetir que hay que tener en cuenta lo mucho comprado directamente en los pueblos.

Los precios altos.

He aquí las notas de existencias y de precios medios que hasta esta tarde tiene el celoso inspector de policía urbana nuestro querido

amigo D. José Sanz Oliveros y que nos ha facilitado amablemente.

**ENTRADAS DE GANADO**  
Vacuno, 10.000 cabezas.  
Cerdea, 400.  
Caballar, 600; Mular, 1.300; y asnal, 300.

**PRECIOS MEDIOS**

Vacuno.—Mamones, de 175 á 200 pesetas; novillos de un año 250 á 300 pesetas; de tres años, 325 á 350; bueyes, pareja, de 1.000 á mil 250; vacas gordas, de 325 á 350.

Caballar.—Potros de quince meses, de 200 á 250 pesetas; lechares, de 100 á 125; treintenos, de 300 á 350 y la misma clase en potras 350 á 400.

Mular.—Muletos treintenos, de 300 á 350 pesetas; de cuatro años, de 600 á 650.

Cerdea.—Lechones de tres á cuatro arrobas, á 20 pesetas arroba, gordos, arroba á 18,75; terreños, á 20 pesetas.

Del número de transacciones dan idea las salidas realizadas por ferrocarril. A estas es preciso agregar las que se realizan dentro de la provincia ó que no utilizan tal medio de transporte.

Los vagones expedidos han sido los siguientes con los destinos que se indican:

A Zaragoza, 1; Ricla, 1; Casetas 1; Navajas, 1; Candiel, 1; Vallecas 12; Madrid, 2; Terrer, 1; Jerica 3; Sagunto, 1; Sans, 6; Valencia, 15 y á Segorbe, 7.

Total cabezas, 1.081.

Y aún hay pedidos 38 vagones más.

Por la carretera de Aragón han salido más de 1.400 cabezas de vacuno.

**CRÓNICA COMERCIAL**

De nuestro redactor.

**Trigos.**—En la junta celebrada últimamente en el palacio ministerial de Hacienda entre los señores Alba y Gasset, se acordó, según las referencias oficiales, importar del extranjero todo el trigo necesario para conseguir que no suba el precio del pan.

La actitud de retraimiento de los labradores ha hecho reaccionar nuevamente los mercados, y el de Valladolid ha llegado á cotizar hasta 61 reales fanega al detall.

Las cotizaciones siguientes en los otros de los principales mercados castellanos, han sido las siguientes: Nava del Rey, á 60 y 60'50 reales, fanega; Peñafiel, á 60'50; Salamanca, á 61; León, á 58; La Bañeza, á 61; Zamora, de 56 á 57; Riaza, á 57; Cuéllar, á 59; Lerma y Alar del Rey á 57; Almazán, á 58; Ledesma, á 61, y Burgos á 50 el álaya, á 58 el mocho y á 58 el rojo.

Las harinas en Valladolid mantienen precios á 48'50 pesetas las superiores; á 47'50, las blancas buenas, y á 46'50 la entera.

En Barcelona se mantienen firmes los precios de los trigos; pero con negocio muy limitado. He aquí los precios corrientes: candeal de Castilla, de 38'90 á 39'50 pesetas; candeal de la Mancha, de 39'45 á 40'05; geja, á 39'20; Navarra, de 38 á 40; Argan, de 39 á 41; Extremadura, á 38'60.

**Aceites.**—Han aumentado durante la semana en Sevilla, las entradas por arriería y los aceites encuen-

tran más facilidades para ser colocados. Los precios medios para regular las operaciones son de 12'50 pesetas la arroba, para los aceites corrientes con menos de tres grados de acidez y 11'75 á 11'87 pesetas arroba, para los endebles.  
En Barcelona se cotiza el andaluz

superior, de 121 á 123 pesetas; idem corriente de 117 á 119; Tortosa inferior lampante, de 113 á 117; Aragón viejo, de 150 á 152; Lérida, de 111 á 113; Urgel nuevos, de 134 á 147, y Ampurdan, de 108 á 110.

José M. de Arévalo.

**Tercera conferencia.**

MADRID 21, (6 t)

**Intento de asalto á un tren.**

En la línea Madrid-Barcelona se habían apostado para asaltar el tren expreso tres malhechores, uno de ellos, de 14 años. Creyeron haber sido descubiertos antes de realizar su intento, y al huir, uno fué muerto por el mismo tren y los otros son perseguidos por la Guardia civil.

**Visitas.—Sin novedad.**

El ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Giménez ha recibido hoy varias visitas, entre ellas las de Alcalá-Zamora, Francos Rodríguez y el gobernador de Sevilla.

Confirmando á los periodistas que había conferenciado en la mañana de hoy con el jefe del Gobierno y que éste le había participado que no ocurría ninguna novedad en San Sebastián.

**Preparando el regreso**

También nos dijo el Sr. Ruiz Jiménez que el Presidente prepara su viaje de regreso á Madrid para el próximo día 25 por la noche.

**Regreso de Royo Villanova.**

Ha regresado de su excursión por Aragón el director general de enseñanza Sr. Royo Villanova. Viene muy satisfecho de los recibimientos y agasajos que le han otorgado sus paisanos.

Inmediatamente se ha hecho cargo de la Dirección y ha despachado infinidad de expedientes.

**Estafadores detenidos**

FERROL 21.—En esta población un matrimonio se dedicaba á estafar los comercios en porciones de 5 pesetas. El procedimiento era este: la mujer entraba á hacer una compra y dejaba un billete de 25 pesetas.

El marido entraba por las vueltas y en la maniobra escamoteaba las monedas buenas por las falsas.

El procedimiento ha quebrado y los estafadores están en poder de las autoridades.

**De la guerra europea**

(Parte oficial del mediodía de hoy.)

Paris 21.—Al N. del Somme el enemigo no ha reanudado sus tentativas de ataque.

El mal tiempo dificulta la acción de ambos contendientes.

En el Argonna, sobre Belfour, y después, de algunas acciones brillantes hemos progresado.

A la orilla derecha del Mossa, nuestro ejército ha realizado dos importantes y ventajosas operaciones.

Al Sur de Chaumont hemos ocupado dos elementos de trincheras y hecho 100 prisioneros, entre ellos 8 oficiales.

En el bosque de Vaux nuestras líneas han avanzado 100 metros.

En la selva de Apremont hemos ocupado un puesto avanzado.

Nuestros aeroplanos han derribado un avión alemán.

**Parte alemán**

Nauen 20.—El ejército ruso lleva consigo gran número de empleados administrativos para incautarse de todos los elementos de ingreso en las ciudades conquistadas. Nuestras fuerzas han conseguido nuevas ventajas contra el enemigo.

**Declaraciones de la Reina de Grecia**

Paris 21.—La reina de Grecia, ha concedido una «interviu» á un periodista americano. Le ha dicho que su familia ha presenciado tres guerras y que Dios sabe cuánto han sufrido.

Dijo que en el mundo hay sitio para todos y mostróse partidaria de la paz.

**El nuevo gobierno griego.**

Han jurado sus cargos los nuevos consejeros de la Corona griega. El rey Constantino ha nombrado su primer ministro á M. Nicolás Calogeropoulos. Es este un buen abogado, aunque por lo que tiene más fama es por haber sabido en veinte años gracias á especulaciones financieras de todo género, labrarse una cuantísima fortuna. Se las precia de amigo de Francia, pero en política siempre siguió al germanófilo Theotokis, ya difunto.

El almirante Danianos es también enemigo personal de Venizelos. Recuérdese que el gran estadista griego le castigó por haber dejado ir á pique un buque que mandaba. El ministro del Interior, M. Kanakaris, diputado por Patras, es el segundo del germanófilo Gounaris.

El ministro de Economía Nacional, M. Bassias y el ministro de Justicia, M. Vocotopoulos son amigos del jefe del Gobierno. Otro ministro, M. Cantantzogler, de una familia originaria de Constantinopla, también está reputado como un enemigo de Venizelos. El ministro, de Negocios Extranjeros M. Karapanos, es un diplomático que no ha sido nunca político, siendo hombre que nunca ha hecho declaraciones aliadófilas ni germanófilas.

**Muro de Zro.**

**SEÑORAS**

En los días 21 al 24 estarán expuestos los modelos de la gran casa de modas de Isabel Fernández, de Zaragoza, donde podrán ver las señoras últimas novedades en abrigos redingot para señoras y niñas; vestidos y batas.

Hotel Comercio. 2-2

**Interesante á los señores viajeros.**—La antigua casa BARRAZAL, Carrera de San Jerónimo 15, Madrid, pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela, que á partir del día 1.º de Octubre próximo, se traslada por mejoría de local, á la nueva casa de la Gran Vía, núm. 14, donde encontrarán los señores viajeros que la honren con su confianza, importantes mejoras y los equitativos precios de costumbre.



Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

**DOCTOR CAMPOS**

Montera, 38, Madrid.  
En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

**El Porvenir Castellano**

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.  
Idem idem 10 0'20 »  
Idem idem 12 0,25 »

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Idem Idem 10 0'15 »  
Idem Idem 12 0'20 »

En cuarta plana:

Precios especiales.

**Venta de dos casas en condiciones muy ventajosas.**—Una en el núm. 6 de la plaza de la Constitución y núm. 2 de la calle de las Fuentes, y otra en el 3 de la calle de las Lagunas.

Para tratar: D. Felipe Villanueva, Soria, ó D. Manuel Salgado, Serrano, 48, Madrid.

**SE VENDE** al contado ó á plazos, una casa al otro lado del puente sobre el Duero, con corral, y cochera por detrás y jardín por delante. Es espaciosa. Para tratar, dirijanse á D.ª Saturnina García, calle de las Fuentes, 3.

**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

**IMPRESOS** comerciales, de todas clases.

Etiquetas á varias tintas.

**Tarjetería**, trabajos para las oficinas. Esqueletos mortuorios y recordatorios con la fotografía del finado.

Imprenta de M. Reglero y Hnos., Plaza de Aguirre, 2.—Por teléfono, número 62.

En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria.

**EL PORVENIR CASTELLANO**

agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

«El Porvenir Castellano» es el periódico de Soria de mejor información.

Todos los números, extensas conferencias telegráficas y telefónicas.

**CATARROS!**  
**TOS! TOS!**  
SE CURAN RÁPIDAMENTE TOMANDO EL  
**Jarabe**  
**YER**  
AL NARCYL

Imp. de M. Reglero y Hnos.—Soria.

**Información de "El Porvenir Castellano"**

**POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO**

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

**Primera conferencia.**

MADRID, 21 (11 m.)

**Las Diputaciones vasco-navarras.**

**El ahorro para la vejez**  
San Sebastián, 21.—Representantes de las diputaciones vasco-navarras se han reunido en esta capital para tratar de asuntos de montes y carreteras.

Volverán á reunirse para tratar de la distribución equitativa del aumento de 500.000 en el concierto económico con el Estado.

Los representantes referidos han sido recibidos por el Rey. S. M. interesóse por la repoblación forestal.

También mostró D. Alfonso deseos de que las diputaciones vasco-navarras hagan el estudio para la creación de una institución de ahorro para la vejez, diciendo el Rey que podrían ser invitadas á esta gran obra todas las demás diputaciones del resto de España.

Igualmente preguntó D. Alfonso por la situación de la industria armera en Eibar, y en cuanto á las orientaciones de dicha industria para lo porvenir.

**De la guerra europea**

**En el frente francés. Los alemanes tienen muchas bajas.**

PARÍS 21.—Oficial.—Los alemanes han atacado violentamente nuestras posiciones de Dir-Amdo.

El combate, que se estableció sobre las nueve de la mañana, duró hasta la caída de la tarde.

La lucha en el Somme, en un frente de cinco kilómetros, se ha desarrollado muy favorablemente para nuestras armas.

Los ataques de los soldados de Guillermo II han sido todos rechazados muy enérgicamente.

Los alemanes han sufrido muchísimas bajas.

También es la lucha muy encarnizada entre la granja de Pier y al Sur de la granja de Crislobe en la región y sector de Vanchabemmes. Han sido hechos prisioneros 50 alemanes, entre ellos varios oficiales.

**Muro de Zaro.**

Esqueletos mortuorios:  
A dos columnas, 6,50 pesetas.  
A tres id. 9,50 »

**Segunda conferencia.**

MADRID, 21 (4 t)

**La lotería**

En el sorteo de la Lotería verificado hoy han sido premiados los siguientes números.

Premio primero, el número 2.046. Torrelavega-Bilbao.

Idem segundo, el número 22 582. Lequique.

Id. tercero, el número 21.932 Barcelona.

**Premios de 2.500 pesetas**

22.095 Barcelona.

14.529 Baeza-Madrid.

20.468 San Sebastián.

9.054 Valladolid-Bilbao.

10.199 Madrid.

21.730 Huelva.

9.908 Bilbao

12.219 Madrid.

**Asunto de enseñanza.**

**El señor Burell explica el por qué de una R. O**

La comisión permanente del Consejo de Instrucción pública ha despachado los expedientes de oposiciones á plazas de oficiales administrativos de las Secciones provinciales de dicho ramo.

El ministro de Instrucción D. Julio Burell al hablar hoy con los periodistas ha manifestado su sentimiento por haber tenido que dictar la Real orden, que en seguida publicará la Gaceta y por la cual quedan cesantes más de 200 profesores especiales de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras.

También suprime esa Real orden algunas enseñanzas del doctorado en algunas carreras.

El ministro para dictarla, ha tenido en cuenta que esas enseñanzas en muchos de los establecimientos citados tenían una matrícula muy escasa y en algunos nula.

Por consecuencia de tales supresiones se llevará al presupuesto una economía de trescientas mil pesetas por las Normales y doscientas mil por las Universidades.

**(Aplazamiento de sesiones)**

«El Debate» publica hoy un artículo diciendo que se habla mucho en las tertulias y centros políticos de que la apertura de Cortes sufra un aplazamiento.

**Muro de Zaro.**

